

étaient l'Algérie, l'Afrique du Sud, la Libye, le Maroc, le Nigeria et la Tunisie.

Le Canada a continué de rechercher l'expansion de ses activités commerciales avec les pays d'Afrique, surtout grâce à l'assistance fournie aux exportateurs canadiens, mais aussi en favorisant la création de mécanismes appropriés et en assurant un climat propice aux échanges commerciaux. Une ligne de crédit de la SEE, au montant de 542 millions de dollars, a été établie avec l'Algérie. Des accords prévoyant des lignes de crédit analogues consenties par la SEE et l'ACDI ont été signés avec le Cameroun et la Tunisie. À la quatrième réunion annuelle de la Conférence pour la coordination du développement de l'Afrique australe, le Canada a pris d'importants engagements dans les domaines de l'énergie, des transports et des communications. Des initiatives conjointes en matière d'aide et de commerce ont été prises au Kenya dans les secteurs de l'énergie, du pétrole et du gaz. Afin d'encourager les possibilités de réalisation de projets multilatéraux et de cofinancement, le ministère a eu des réunions avec la Banque mondiale et la Banque africaine de développement.

En plus des nombreuses missions ministérielles qui ont eu lieu pendant l'année, le ministère a organisé un certain nombre de missions commerciales bilatérales, à l'appui des intérêts canadiens en Afrique. Il y a eu trois missions dans le secteur des chemins de fer : une en provenance du Kenya, une à destination de l'Algérie, de la Tunisie et du Maroc, et l'autre à destination du Gabon, du Cameroun et de la Côte-d'Ivoire. Les autres missions se situaient dans divers secteurs, dont l'exploitation minière au Zimbabwe, en Zambie, au Zaïre et au Ghana; les véhicules spéciaux en Algérie; les légumineuses en Algérie; les pêches en Algérie et au Maroc; en outre, trois autres missions sont venues du Zaïre, d'Éthiopie et du Zimbabwe. Une mission canadienne de l'industrie du gaz et du pétrole s'est rendue au Nigeria, en Libye et en Algérie afin de faire valoir la technologie, les produits et les services canadiens. Le Canada a participé à la 20^e Foire commerciale internationale d'Algérie et à la Foire commerciale de Kaduna, et il a tenu une Semaine canadienne à Abidjan.

Pour familiariser les gens d'affaires canadiens avec les débouchés qui existent en Afrique, le ministère a pris part à un certain nombre de séminaires et de réunions avec des représentants du monde des affaires canadien à Ottawa, à Winnipeg, à Toronto et à Montréal.

Amérique latine et Antilles

La plupart des pays de la région ont continué d'être aux prises avec de graves difficultés économiques, caractérisées notamment par une charge massive de la dette. Ils ont empêché ces difficultés de s'aggraver grâce à diverses mesures de coopération internationale entre banques privées, institutions financières internationales et gouvernements, et par des efforts d'adaptation à l'intérieur du pays, efforts généralement soutenus bien que pénibles. Les problèmes économiques ont connu un paroxysme en Équateur, au Pérou et en Bolivie à la suite d'une série de catastrophes naturelles allant de sécheresses à des inondations. Lors d'une réunion tenue en Équateur, les membres du Système économique latino-américain (SELA) ont établi la Déclaration et le Plan d'action de Quito afin d'élaborer les lignes de conduite communes face à la crise économique. Ce sujet était aussi le principal point de discussion à la 20^e session de la Commission économi-

que des Nations Unies pour l'Amérique latine et les Antilles (CEPAL), qui s'est déroulée à Lima à la fin du mois de mars 1984.

Les exportations canadiennes vers l'ensemble de la région ont baissé de 11 p. 100 par rapport à 1982, tandis que les importations accusaient aussi une baisse d'environ 12 p. 100. Les articles manufacturés se sont maintenus en très bonne place dans l'ensemble des exportations, où ils représentaient 56 p. 100 d'un montant total de 2,7 milliards de dollars. Les matières premières, notamment le pétrole du Venezuela et du Mexique, et les produits agricoles ont continué de former l'essentiel des importations.

Bien que le climat économique défavorable ait influé sur la tenue du marché à court terme, le Canada a maintenu un programme actif de promotion commerciale et s'est efforcé, comme l'année précédente, de chercher des remèdes aux problèmes économiques de la région. Une participation étendue aux programmes de réaménagement de la dette réaffirmait l'engagement à long terme du Canada envers le marché.

En 1983, le Canada s'est chargé d'environ 80 projets de promotion des exportations, et des ministres canadiens se sont rendus au Mexique, au Brésil, en Colombie, au Venezuela, à Cuba, en Jamaïque, à Sainte-Lucie, à la Trinité-et-Tobago et en Argentine. En même temps, la création de vastes programmes de financement des exportations visait à offrir des mécanismes afin de corriger les effets perturbateurs de la crise économique, tout en soutenant la recherche de débouchés par des gens d'affaires canadiens.

Les visites au Canada du secrétaire d'État au Commerce international d'Haïti, du ministre des Entreprises d'État de la Trinité, et du ministre du Commerce et du développement industriel du Mexique ont confirmé l'importance de relations commerciales en expansion en dépit d'une conjoncture difficile.

Amérique du Sud

En Amérique du Sud, les affaires politiques ont été caractérisées par une tendance positive au retour des formes démocratiques de gouvernement, malgré les pressions auxquelles les régimes étaient soumis en raison de lourdes exigences d'ordre économique et social. L'exemple le plus encourageant de renouveau démocratique a été les élections en Argentine, où le Parti radical dirigé par M. Raul Alfonsín a remporté une victoire décisive sur le Parti justicialiste péroniste et a pris le pouvoir des mains d'un régime militaire tombé dans le discrédit. Au Venezuela, la tradition démocratique s'est consolidée avec des élections qui ont porté au pouvoir le parti de l'Action démocratique sous la direction de M. Jaime Lusinchi. Le Canada était représenté aux cérémonies d'investiture des nouveaux présidents de l'Argentine et du Venezuela respectivement par MM. Pierre Bussièrès et Bennett Campbell. Les développements politiques n'ont pas été aussi favorables au Chili où une série de protestations massives, pendant plusieurs mois, contre le gouvernement Pinochet a conduit à l'établissement d'un « dialogue politique », mais il n'a aucunement accéléré le retour éventuel d'un gouvernement démocratique dans ce pays.

Le changement de gouvernement en Argentine a permis d'espérer une amélioration des relations entre ce pays et le Royaume-Uni à la suite du conflit relatif aux îles Malvinas. Les deux pays, par l'intermédiaire de leurs puissances pro-